

lenaten, viel Neid und Mißgunst zu. Diese, wie die ziemlichen Sorgen trübten ihn oft in diesen seinen Wanderjahren das Leben, ohne ihn aber verbittern zu können, ohne in der Kindlichkeit, in der Gutmäßigkeit seines Herzens einen bitteren Stachel zu schärfen. Der schon oben angeführte Ermin erzählte uns, daß Devrient, nachdem er die lange jährige Gesellschaft verlassen, Engagement genommen hätte bei einem die Thüringer Lande durchziehenden Direktor Nitschke, der damals in Meissenburg gespielt. Wenn auch Ed. Devrient, Hund und Kellstab, über die Person des Direktors lange verschiedene Meinung sind. Hund hält den Lange als einen jungen, nur wenig Jahre älteren Mann, als unfeinen Fremden, während Kellstab ihn als einen alten, beruhigen Menschen darstellt, — also sehr möglich, daß der in der »Wüthen- und Achternleis« erwähnte Direktor gar nicht Lange, sondern Nitschke gewesen und Kellstab sich nur im Namen geirrt hat. Zum Abschluß seiner Wanderjahre sei es uns vergeblich eine Andeutung mitzutragen, die nicht nur beweist, wie herzergötzt er gewesen, sondern auch Zeugniß ablegt, wie weit er sich im ersten Jahre seiner Künstlerlaufbahn die Anerkennung des Publikums erworben hat.

Ein gleich bedeutendes Schauspieler bei dieser kleinen Gesellschaft befand sich in sehr beschränkten Umständen. Seine einzige Hoffnung den Händen der ihm drohenden Gläubiger zu entziehen, war ein Beneß, was der Direktor ihm auch zugestand. Wie sich der Erfolg dieses gefassten würde, wenn es als für ihn gegeben angesehen wurde, war sehr zweifelhaft, und schnell entschlossen, wendet sich der Theodosius armer Jünger zu Herzberg, der beim Publikum schon Geltung hatte. Sofort geht dieser auf des Kollegen Bunsch ein, die Zettel verlaufen wenige Tage nadher: »Beneß für Herrn Herzberg.«

Das Haus ist gefüllt und Devrient spielt mit solcher Lust, daß dieser Abend der erste, an dem er ganz mit sich zufrieden!

Am anderen Morgen empfing er von dem dankbaren Schauspieler, der durch dieses Beneß den drückendsten Sorgen entzogen war, ein Patel, das schnell geschafft, ein Paar neue schwarze Kleider dem erfreuten Devrient zeigte. Schnell wurden sie, wie der Arad, der schon lange nicht, da er zu den abgesetzten gejagten Höfen nicht passen wollte, angelegt war, angezogen und in diesem Festtagskleide an die Promenade gezeigt. Hier näherte sich wieder ein Kollege mit dittenden Schlägen. »Ein Beneß etwa? «Nein, Euren schwarzen Anzug, ich muß in diesen Tagen tanzen lassen, Gevatter vorher einladen, und dazu habe ich keine anständige Kleidung!«

Devrient ist gleich bereit, eilt nach Hause, legt die zeitigstnärren wieder an, um seinen Sonntagsanzug nie wiederzusehen, denn, wie der Theatredienst am anderen Tage meldet, ist der saubere Patron auf und davon! —

Das Herzogliche Hoftheater in Dessau bot mit einer wöchentlichen Gage von 6 Thlr. Devrient das erste feste Engagement, in daß er 1805 trat. Hier verließ er seine Studentenzeit, hier wurde der Grundstein gelegt zu mancher Rolle⁷⁾; die in Dresden, Berlin und überall verbreit um seine Schale gewonnen, hier vor Allem vertieft er sich in die wunderbaren Gaben des ihm geistesschwundens Schafehaar; in ihm fand er Trost, Stärkung, wenn der Zweifel an die Wachsamkeit seiner Kunst ihn vergeblich wollte. Wir möchten behaupten, daß Devrient durch Schafehaar Charakter das geworden, was er ist; sie rießen mehr, wie jedes anderen Dichters Schilde zum füten Denken nach, sie verlangten das sorgfältigste psychologische Studium, wie sie in ihrer Gewaltigkeit von dem Künstler den weisesten Gebrauch seiner physischen Mittel verlangten, um in jedem Augenblick die volle Wahrheit des realen Lebens wiederzugeben. Andererseits möchten wir aber auch behaupten, daß Schafehaar eines so genialen und eines doch so empfindsamen Künstlers, wie Ludwig Devrient, bedurfte, um sich in weiteren Kreisen, als sie bisher durch Schröders Schwüpfungen gewonnen, Geltung, Anerkennung zu verschaffen.

In Dessau lernte ihn C. F. Kunz, als Dr. Hund bekannt und geachtet, kennen, und weil dieser, wie wie nochher sehn werden, einen nicht unbedeutenden Einfluß auf Devrient ausübte, so sei es vergeblich, die erste Begegnung der beiden Männer mit Hund's eigenen Worten zu höhren:

»Es war im Jahre 1805, als ich eines Morgens in die Gaststube des Goldenen Rings zu Dessau trat, ein Auftritt einzunehmen. Ich saß mich unter dem Dibb, von wo aus ich einen vollständigen Überblick über das ganze große Zimmer fannnt deftigen Säulen hatte. Einen Theil von diesen beschäftigte das Bilderspiel. Aber zu raunden, aßen, tranken oder lesen Zeitungsblätter. Ein junger Mann aber fiel mir, nachdem ich mich gesetzt und meine Augen das Zimmer durchsucht, vor Allem auf. Er saß auf einem erhöhten Thül, zunächst der Thür, den linken Ellenbogen auf die Hand gestützt, die Schenkel über einander geschlagen. So blieb er während der ganzen Dauer meines Auftritts unbeweglich, den Blick an die Stubende gehestet und wie es mir schien, an nichts hinnehmend. Die Gestalt hatte für mich etwas Unstehendes, Theilnahme Erregendes, und der Dumult, den ein paar Dutzend Gäste durch überlautes Sprechen, Schreien, Lachen, Klatschellingen u. s. w. erzeugten, ging vor meinen Ohren vorüber und unter in dem Anhaufen des interessanten Unbekannten, von dem meine Augen ihc keinen Augenblick zu trennen vermochten. Er glich einer jungen Statue, denn auf ein äußeres Lebenseichen wartete ich verzweigt. Endlich hingen die gezeigten, schwarzen funkelnden Augen, von denen ich nur das Weisse bisher wahrnehmen konnte, an sich zu bewegen, indem sie einem direkt bei ihm vorbestreichenden Gäste begegneten, und wie es mir dünkte, verächtlich nachschauten. Die linke Hand, in der immer noch der Kopf ruhte, wußte fast tonlosrlich in dem schwarzen Haare herum, und ein älteres Mustermal des klassen, erdfahlenen Gesichts unterbrach die hässliche Monotonie. Auf Verfragen meines nächsten Nachbars: »Wer der Mann sei?« vernahm ich den Namen: »Herzberg«. Das war häßlich, um mich auf der Stelle zu elektrisieren, denn Viel hatte der Ruf, den er als daschellender Künstler bereits gesch, mir verstanden. Ich stand auf, naherte mich ihm und war im Begriff ihn anzureden, als der schwärz, schneidend Blicke der von zwei schwarzen, buschigen Brauen begrenzten Augen, die mich zu fragen schienen: »Was unterschlägt sich diese Neugierde, fremder, unkundenter Jüngling?« mich entmuthigte und ich, wie niedergedemmt am Fuße des Gestalttrüts auf einen Stoff saß. Da kam als Deus ex machina mit dem Gedanke, mich in meiner Anrede an ihn durch meine damalige Braut, die Tochter des Hansem, retten zu lassen, von der ich wußte, mit welcher Abhänglichkeit und Dankbarkeit Herzberg den ganzen Familiie ergeben sei. Ich erhob mich, stand vor ihm und begann hinter dieser mich schützenden Brustwche. Wie ich gehofft, geschah es auch. Der Gesichtsausdruck erhob sich von seinem Schell und reichte mir freundlich die Hand herunter...«

Nie werde ich des impfanten Aufblades vergeßen, der mir damals durch das Eschauen von Herzbergs Gesicht ward; auf seinem Antlje lag das Zeugniß einer schwer durchwachten Nacht, und in den rabenschwarzen, natürlich gelosten Haare, wie auf den hellbrauen Uebervölklingen leichte Federn. Die Farbe des Gesichts, die mir früher in der Jenne als erdfahl erschien, trat jetzt in der Näs deutlicher hervor, sie spilte mehr in's Gelbe, und die lange, nach der Mitte zu etwas seitwärts gebogene, bis zu den Lippen herunterreichende Adernase imponierte mit den erwähnten schwarzen funkelnden Augen und deren größten

⁷⁾ Wir geben zum Schluß ein Verzeichniß der von Devrient in Dessau gespielten Rollen und vieler seiner späteren Repertoires.